
  Детская жадность: причины и 

рекомендации родителям. 
   «Не отдам!», «Моё!» — такие фразы, сопровождаемые криком и обидами, 

часто можно услышать на детской площадке. В это время рядом с 

виновником конфликта уже находится обеспокоенная мама, которая 

пытается уладить ссору и понять, почему ребёнок жадничает. 

   Скажем сразу: детская жадность — нормальный этап взросления. Но это 

не значит, что нужно ждать, пока ситуация изменится сама собой. Работать 

с этим можно и нужно. Но делать это необходимо так, чтобы не 

травмировать психику себе и маленькому человеку. 

     Ответственность за воспитание малыша всегда лежит на родителях. 

Именно они воспитывают в маленьком человечке, как положительные 

стороны характера, так и прямо противоположные. Родитель – это, своего 

рода, художник – что нарисует, то и увидит мир. Поэтому и причины 

детской жадности следует искать, в первую очередь, в воспитательных    

методах папы и мамы. 

 



Как растет детская жадность – проявления жадности у 

ребенка на разных этапах возраста 

    Нежелание делиться своими игрушками, вещами и даже едой замечают у 

своих детей многие родители. Нередко мамам приходится краснеть за своих 

крох в гостях или на детской площадке, когда маленькая жадина кричит 

сверстникам «Не дам!» и прячет за спину совочек или машинку. Или прячет 

дома свои игрушки от брата (сестры), категорически не желая делиться 

вещами даже «ненадолго, просто поиграть». В чем причины? 

 *1,5-3 года. В этом возрасте понятие «свое/чужое» у малыша еще не 

сформировано. Потому что сейчас крохе принадлежит весь обозримый 

им мир. 

 *К 2-м годам малыш уже осознанно произносит слово «мое!» и перестает 

говорить о себе, любимом, в 3-м лице. Это означает, что начался первый 

серьезный этап психологического развития ребенка. Сейчас он 

формирует представление о себе самом и начинает устанавливать 

границы, разделяющие «свое» и «чужое». Слово «мое» от ребенка – это 

обозначение его личного пространства, включающего все, что дорого 

крохе. Это естественный процесс формирования психики и появления 

понятия «чужое». Соответственно, и ругать малыша в этом возрасте за 

жадность не следует. 

 *К 3-м годам малыш приобретает способность говорить «нет». При 

отсутствии такой способности малышу будет тяжело «балансировать» в 

более старшем возрасте. Неумение говорить «нет» ведет к потаканию 

капризов окружающих людей в ущерб себе, к одолженным деньгам, 

которые потом месяцы (а то и годы) просишь вернуть обратно, и к прочим 

последствиям. Научиться говорить «нет» — важно. Но также важно и 

научить ребенка четко отслеживать грани – где именно естественная 

реакция на действия окружающих переходит в жадность. 

 *После 3 лет начинается новый этап социализации. На передний план 

выходит общение. Игрушки и личные вещи становятся инструментами, 

связующими это общение. К малышу приходит осознание, что делиться 



– это располагать к себе людей, а жадничать – значит, настраивать их 

против себя. 

 *В возрасте 5-7 лет жадность – это внутренняя дисгармония малыша, 

свидетельствующая о внутренних проблемах. Родителям следует 

«копнуть глубже» и разобраться, прежде всего, в своих методах 

воспитания. 

  

      Основные причины жадности у детей: так почему 

ребенок – жадина? 

Чтобы «вылечить» жадность, нужно понять – откуда она появилась. 

Специалисты выделяют несколько основных причин: 

 -Ребенку не хватает родительской любви, внимания, тепла. Чаще всего 

маленький жадина растет в семьях, где проявлением любви является 

очередной подарок от слишком занятых родителей. Малыш, тоскуя по 

вниманию мамы с папой, воспринимает их подарки как особо ценные, и в 



этом случае жадность становится естественным (но неправильным!) 

следствием ситуации. 

 -Ревность к братьям (сестричкам). Чаще всего – к младшим. Если 

брату (сестре) достается больше внимания и родительской ласки, то 

ребенок автоматически выражает свою обиду проявлениями жадности и 

агрессивности по отношению к брату (сестре). 

 Избыток внимания и родительской любви. Конечно, родительской любви 

много не бывает, но позволяя ребенку все (с пеленок), и удовлетворяя 

каждый его каприз, мама в итоге воспитывает маленького тирана. И даже 

если резко прекратить потакать его капризам – это не изменит ситуацию. 

Ребенок просто не поймет – почему раньше можно было все, а теперь – 

ничего? 

 Застенчивость, нерешительность. Единственные друзья скованного в 

общении малыша – это его игрушки. С ними ребенок чувствует себя в 

безопасности. Поэтому и делиться ими малыш, конечно, не хочет. 

 -Излишняя бережливость. Это тот самый случай, когда малыш настолько 

переживает за сохранность и целостность дорогих ему игрушек, что 

никому не позволяет в них играть. 

  

 Что делать, как бороться с жадностью ребенка – практические советы для 

родителей 

Как лечить детскую жадность? Что делать родителям? Специалисты 

делятся своими рекомендациями: 

 Маленький ребенок всегда замечает все новое, красивое и «блестящее» 

у своих сверстников и друзей. И, конечно, требует того же и для себя. 

Причем, чтобы обязательно совпали цвет, размер, вкус и пр. Не 

следует сразу лететь в магазин и удовлетворять каприз крохи: в 5 

лет малыш потребует такой же, как у друга, велосипед, в 8 лет – такой 

же компьютер, в 18 – автомобиль. Эффект «снежного кома» обеспечен. 

Объясняйте ребенку с пеленок – что купить можно, а что нельзя, 

почему все желания не могут исполняться, почему вредна зависть и 

жадность. Учите своего малыша принимать мир таким, каков он есть, 

ценить чужой труд. 



 Мягко и спокойно объясняйте крохе – почему он испытывает такие 

чувства, почему жадность – это плохо, почему важно делиться. Учите 

его своевременно распознавать свои эмоции, разделять свой негатив от 

позитива и останавливаться, когда нехорошие чувства начинают 

возобладать над хорошими. 

 Закладка моральных ценностей длится до 4-5 лет. В 10 лет уже будет 

поздно бороться с тем тираном внутри ребенка, которого вы сами 

создали или не досмотрели. 

 Не корите и не ругайте маленького жадину – устраняйте причины, 

которые ведут к его жадности. Не идите на поводу у своего страха «ой, 

что народ-то подумает» — думайте о ребенке, ему придется жить с этой 

жадностью в социуме. 

 Не переборщите и сами четко отделяйте жадность ребенка от его 

нормального естественного желания – защитить свою территорию, 

отстоять свои права или свою индивидуальность. 
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